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26 万！你没看错，这是一场马拉松比

赛的报名人数。日前，2024 无锡马拉松公

布数据，有超过 26 万人报名，创造了国内

马拉松赛报名人数的历史新高。

惊 叹 之 余 ，也 给 人 们 留 下 了 一 串 问

号 ——马拉松赛事为什么一签难求？路

跑热为何能够穿越周期持续增长？中国

路跑赛事和产业如何在高速发展中规范

前行？

马拉松为何一签难求？

“中签就像中大奖一样！”来自广州的

跑步爱好者谢仲仪在朋友圈发布了中签无

锡马拉松的截图，引来一众朋友手动点赞

加实名羡慕。

根据组委会公布的数据，2024 无锡马

拉松总规模为 3.3 万人，其中马拉松项目

2.2 万 人 ，半 程 马 拉 松 项 目 8000 人 ，欢 乐

跑 项 目 3000 人 。 赛 事 共 吸 引 了 26 万 余

名选手报名，包括马拉松项目 14 万余人，

半程马拉松项目 10 万余人 ，欢乐跑项目

1.7万余人。

而根据组委会的统计，2023年无锡马拉

松参赛规模同样是 3.3万人，共有 11.5万人

报名，一年之后，报名人数翻了一番还多。

无锡马拉松主办方表示，预料到今年

报名人数会比较多，但没想到大家热情如

此高涨，这说明随着健康理念的提升，现在

跑步的人越来越多，同时这也是跑友们对

无锡马拉松办赛、服务的认可，希望大家能

在无锡跑出好成绩。

“经过几年疫情，很多人都停下忙碌的

脚步去关注自己的健康，多了很多跑步的

人，我也是其中之一。出名的赛事越来越

多人报名，中签率自然就低一点了。”谢仲

仪说。

事实上，去年以来，北京、上海、广州、

深圳、厦门、无锡等热门马拉松，凭借成绩

直通的选手以及忠实跑者占比越来越高，

中签正成为低概率事件。

例如，2024 厦门马拉松全马 3 万个名

额中，通过成绩直通的就达到了将近 2 万

人，此外还有近 1500 名“永久号”直通，总

计占到了名额的 71%。而无锡马拉松全马

2.2 万个名额中，成绩直通和“挚爱直通”占

比超过 60%。

去掉直通名额后，各大马拉松的中签

率 纷 纷 跌 破 10%，无 锡 马 拉 松 更 是 不 到

3.5%。

路跑热为何能穿越周期？

从 1981 年首届北京国际马拉松比赛

以来，路跑赛事在我国落地生根已经超过

40 年。2010 年以后，路跑热更是进入了爆

发期，中国田径协会公布的数据显示，全国

马拉松及相关路跑赛事从 2014 年的 51 场

增 长 到 2019 年 的 1828 场 ，5 年 增 长 30 多

倍。虽然疫情期间大规模赛事受到了影

响，但 2023 年，路跑赛事快速恢复，全年全

国共举办路跑赛事 580 场，参赛总人次达

550万。

路跑赛事穿越周期的“长热”已经成为

中国体育产业最受瞩目的现象之一。越来

越多人参与路跑运动，反映了人们对健康

的追求，体育运动正在成为更多人的生活

方式。而各地乐于举办路跑赛事，一方面

是满足越来越多跑步爱好者的需求，另一

方面也是看中路跑赛事具有的城市营销、

带动消费等功能。

正是这样的良性互动，推动着路跑产

业不断向前。近年来，中国的路跑从赛事

数量、参赛规模、办赛能力和竞技水平上都

取得了长足进步。

中国选手杨绍辉在去年 12 月的日本

福冈国际男子马拉松赛上跑出 2 小时 7 分

9 秒，将何杰3月在无锡马拉松赛上创造的全

国纪录提升了21秒。此前已尘封15年的男

子马拉松全国纪录一年之内两度被刷新。

中国田径协会副主席蔡勇表示，路跑

正逐渐成为城市生态和体育文化的一部

分，成为各个城市吸引游客、促进消费、塑

造城市 IP的重要舞台。

据无锡马拉松组委会统计，2023 年，

“锡马”沿途共有 27.3 万名观众观赛，其中

41%是外地观众，而超过 7 成的外地观众会

提前来到无锡。无锡马拉松期间，参赛选

手和观众在餐饮、住宿、交通、旅游等方面

为当地带来了可观收益。

无锡市大数据管理局的数据显示，估

算 赛 事 产 生 餐 饮 经 济 效 益 6960 万 元 、住

宿 经 济 效 益 11661 万 元 、交 通 经 济 效 益

600 万元、旅游经济效益 209 万元、赛事展

位销售额 50 万元，共带来约 1.95 亿元的经

济效益。

如何在高速发展中规范前行？

经过多年发展，国内城市路跑赛事的

竞赛组织、医疗和后勤保障、交通管控等方

面已经有一套较为成熟的标准并在不断完

善。然而，随着赛事数量的增长，部分赛事

也出现了一些问题，比如赛事工作车阻挡

了选手的冲刺，完赛物资发放现场出现混

乱，佩戴他人号码簿“替跑”等。

中国马拉松要在发展中规范前行，需

要整个行业管理者、从业者、参与者的共同

努力，对标高质量发展的要求，科学规范、

加强监管、优化服务、推进发展。

协会层面，为规范对路跑赛事运营公司

的管理，2021年起，中国田径协会着手建立

路跑赛事监管体系，以“协会-省级-地市

级-县级”为架构设计，覆盖四个层级。2022
年，在32家省级监管单位中，有25家建立了

地市级监管单位。2023年，有29个省级监管

单位建立了地市级监管联系机制，占比91%。

近期，中国田径协会也在酝酿对运营公

司管理政策进行修订，将进一步明确针对中

国境内路跑赛事和协会认证路跑赛事的运

营公司资质要求，完善准入和公示机制。

中国的路跑产业必须度过“野蛮生长”

的阶段。作为从业者来说，规范办赛是底

线，像无锡马拉松一样，要相信用心的精细

化服务一定能创造惊喜。而对于赛事参与

者来说，在 PB 之外，也许更重要的是在奔

跑中寻找健康、快乐与人生的意义。

（新华社广州1月 14日电）

两岸姹紫嫣红，一河碧水流淌，景德镇

市老南河蜿蜒曲折如同环绕在城市间的一

条绿带。老南河曾经因城市生活污水直

排，是出了名的“黑臭河”。如今，经过一番

治理，老南河蝶变为美丽的风光带，成了市

民散步休闲的好去处。

污水直排、水体黑臭是城市水环境最

为突出的问题，治理好与坏，直接影响着城

市形象。近年来，我省补齐功能短板，组织

各地实施市政污水管网精细化体检，加快

黑臭水体治理，城市水环境持续向好，全省

县级以上城镇生活污水处理达到一级 A 排

放标准。

补齐短板

地下治污、地上造绿，作为全省首座

“全地下+花园式”污水处理厂，九江市双

溪生态公园水清河畅、滩绿景美，犹如镶嵌

在城市的一块碧玉。

九江市襟江带湖、水网密布的自然环

境 ，让 这 座 滨 江 城 市 面 临 治 水 理 水 的 挑

战。针对琵琶湖、白水湖、龙开河等城区湖

泊水质一度恶化的现象，该市启动城市湖

泊保护立法，提出了划定水域范围、环湖绿

化范围、外围建设控制范围的“三线管理”

保护措施，让曾经万人嫌的“黑臭水”成了

群众眼中的“幸福河”。

近年来，我省结合海绵城市建设、城镇

老旧小区改造、城市更新，加快补齐功能短

板，全面推进污水管网新建改造，全省累计

建成的城镇集中式生活污水处理厂日均处

理能力达 570.45 万吨。经过一系列治理，

我省污水终端处理能力明显增强，率先在

全国实现所有 124 座县级以上城镇生活污

水处理厂达到一级A排放标准。

省住建厅城市建设处负责人介绍，截至

目前，全省各设区市城市建成区33个黑臭水

体治理，已全部通过住建部和生态环境部认

可与销号。截至 2023 年底，我省 46 个县城

及县级城市的黑臭水体已完成整治 45个。

改善管网

因水而生、因水而兴的南昌，曾经同样

面临河湖水体黑臭的困扰。

隆冬季节，南昌市新建区马兰花海公

园花红草绿。绿道上，老人悠闲漫步，年轻

人 奔 跑 锻 炼 ，澄 澈 的 河 水 倒 映 出 天 光 云

影。然而，作为赣江支流，乌沙河曾因两岸

管网破漏、污水直排等问题，导致河道淤泥

沉积、水质恶化，被列为黑臭水体。

南昌市从全生命周期、全系统角度寻

求新的治理之道。经过多年的疏浚、截污、

治涝和美化工程建设，如今的乌沙河已蝶

变为景观河。

“小区靠近乌沙河，天气一热，开窗都

能闻到臭味。改造后就好多了，随时可以

打开窗户通风透气！”市民杨凯感慨黑臭水

体治理效果明显。

近年来，我省组织各地实施市政污水管

网精细化体检，对雨污管网错混接、破损、堵

塞、溢流、生活污水直排等问题进行排查，找

出管网内部结构性和功能性缺陷并进行科

学整治，解决了一批管网结构性、功能性问

题。截至目前，全省累计建成城镇生活污水

管网约 2.51 万公里，2023 年全省新建污水

管网 1018公里，改造污水管网 1042公里。

提质增效

南昌城东，鱼尾洲畔，大片池杉林与

一 湾 绿 水 交 相 辉 映 ，勾 勒 出 一 幅 令 人 沉

醉 的 自 然 画 卷 。“ 现 在 的 环 境 比 以 前 好

多 了 ，鸟 的 数 量 也 多 了 起 来 ，在 这 里 游

玩 、散 步 ，非 常 惬 意 。”居 民 刘 女 士 开 心

地说。

鱼尾洲湿地公园在提供休闲观光的同

时，也承载了水质净化、雨洪调蓄等多重功

能。经过路涵管排放到此的艾溪湖水，经

过沉淀区、植物净化区、深浅净化塘区、稳

定区四个区域的强力净化，达到Ⅲ类水质，

最终通过明山一渠进入赣江。

近年来，我省治水模式持续改进，涌现

出一批可复制可推广的典型做法。鹰潭市

将污水处理提质增效与海绵城市建设有机

结合，重点实施信江新区管网排查整治，对

所有参建单位实行成效对赌，系统性解决

了信江新区污水、涝水等问题。

2023 年 ，住 建 部 印 发 城 市 黑 臭 水 体

治理及生活污水处理提质增效长效机制

建 设 工 作 经 验 ，江 西 省 本 级 开 展 污 水 处

理 提 质 增 效 示 范 和 九 江 市 推 行“ 厂 网 一

体”和黑臭水体治理三条经验入选，在全

国推广。

1 月 10 日中午，记者走进位于

崇 仁 县 礼 陂 镇 红 星 村 的 黄 寿 孙 工

作 室 ，80 岁 的 黄 寿 孙 笑 着 说 道 ：

“你不知道，我又办了一件大事！”

他 边 说 边 翻 开 了 一 本 厚 厚 的 调 解

卷宗。

黄寿孙是礼陂镇骨干“法律明

白人”。他口中的“大事”，就是帮红

星村调解了一起因遗产和借贷争议

等引发的纠纷。

几个月前，久病卧床的红星村

村民李某去世，他生前是聋哑人，父

母已故，也没有妻室儿女，病故后留

下了一栋房屋和两张总金额 4.8 万

元的借条。借款人分别是李某的大

哥和大侄子。李某去世后，他的大

哥不肯还钱，认为自己妻子在李某

生 病 卧 床 期 间 照 顾 护 理 了 他 一 年

多 时 间 ，劳 动 报 酬 正 好 用 来 抵 欠

款。这时，李某的其他几个兄弟都

不同意，认为照顾护理是自愿行为，

欠债还钱天经地义。兄弟间为此吵

得不可开交，一度影响了李某的后

事办理。

俗话说：“清官难断家务事”。

了解到这一情况后，黄寿孙先是调

查了两张借条的真实性，再出面调

解。“欠了债就要还，况且还有借条，

这是有法律效力的。”黄寿孙释法明

理，苦心劝说：“你弟弟李某孤身一

人，生病后，作为大哥大嫂，你们理

应照顾他。更何况在你们儿子创业

最艰难时，他又借钱又出力，这都是

兄 弟 情 分 …… 可 别 因 为 你 们 的 固

执，让他不能安葬啊。”经过劝说，李

某的大哥和大侄子同意一次性把欠

下 的 本 金 还 上 ，还 象 征 性 地 付 了

2000 元作为利息，这些费用主要用

于 给 李 某 办 理 丧 葬 活 动 的 相 关 支

出，剩余部分则由李某的 7 个侄子

均分。面对这样的调解结果，其他

几个兄弟都没有异议。“法律明白

人”的参与，让这起看似复杂的矛盾

纠纷就此化解。

崇仁县是我省“法律明白人”的

发源地。早在 2015 年，该县在全县

农村探索开 展“ 法 律 明 白 人 ”培 养

工作时，礼陂镇针对本地群众法治

观念弱、办事“讲蛮不讲法”“信访

不信法”等问题，率先进行试点，在每个村培养至少 1
名知法、懂法的“法律明白人”，并利用“法律明白人”

人熟、地熟等优势，组织参与矛盾纠纷化解，取得了较

好成效。

近年来 ，崇仁县总结推广礼陂镇的试点经验做

法 ，在 全 县 先 后 培 养 了“ 法 律 明 白 人 ”6 万 余 人 ，组

织 参 与 调 解 各 类矛盾纠纷 1.5 万起，化解信访积案

160余件。

回想起两个月前调解的一起彩礼纠纷，崇仁县公

安局巴山派出所“警调对接”仁理工作室调解员陈如

珍记忆深刻。

2023 年 8 月，崇仁县巴山镇男子周某某与乐安县

公溪镇女子黄某某经媒人介绍，在相识 3 个月后登记

结婚，婚后不到 3 个月，双方因感情不和闹离婚，且因

为退彩礼的问题多次发生纠纷争执，每次一闹矛盾就

报警求助。

针对重复警情，为了不占用过多警力资源，巴山

派出所早在两年前就探索推出了“警调对接”机制，成

立驻所“仁理工作室”，组织“法律明白人”、退休民警

等进驻调解。

周某某和黄某某的彩礼纠纷是个老问题，单靠派

出所的力量难以及时化解，2023 年 11 月 15 日通过“警

调对接”机制，被分流到“仁理工作室”。

作为社区“法律明白人”的陈如珍受理该纠纷后，

和团队成员一起，迅速组织双方当事人及家属进行调

解。起初，男女双方就彩礼退多少的问题一直有分

歧。陈如珍和团队成员在咨询当地法院后，拿出了

一份关于彩礼返还比例的参考依据，双方心服口服、

达成调解协议，这起持续了近 3 个月的彩礼纠纷得以

化解。

目前，在崇仁县，像这样的“仁理工作室”共有 8
个，2023 年，通过“警调对接”机制，共受理各类纠纷

226件，并全部调解成功。

一场比赛26万人报名！

马拉松“长热”三问
新华社记者 王浩明 王恒志

我省实现县级以上城镇生活污水处理厂达到一级A排放标准

清水绕城向美而行
本报全媒体记者 徐黎明
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1 月 10 日，游客在永丰县景色如画的麻洲生态岛游玩。近年来，永丰县结合恩江流域自然湿地保护，规划建设麻洲农村产业融合发展示

范区，打造集生态湿地、亲水赏绿、教育研学等为一体的综合性旅游景区。 通讯员 刘浩军摄

为降低儿童龋齿发病率，1 月 11 日，南昌大学附属口腔

医院的医生们来到南昌市铁路第一幼儿园桂殿路分园，为该

园 178 名幼儿进行了口腔检查和免费涂氟。第四次全国口

腔健康流行病学调查结果显示，中国 5岁儿童乳牙龋患率为

70.9%，儿童龋病患病率呈上升趋势。口腔局部用氟，能增强

牙齿的抗酸防蛀能力。 本报全媒体记者 杨 莹摄

走进


